

# Процессуальные последствия динамики улучшения уровня судебной защиты в условиях цифровой экономики\*

**Валеев Дамир Хамитович,**

заместитель декана по научной деятельности юридического факультета Казанского (Приволжского) федерального университета, заслуженный юрист Республики Татарстан, доктор юридических наук, профессор  
*valeev55@gmail.com*

**Нуриев Анас Гаптрауфович,**

руководитель аппарата Конституционного суда Республики Татарстан, кандидат юридических наук, доцент  
*anasnuriev@yandex.ru*

В рамках представленной статьи на основе динамической модели проводится анализ процессуальных последствий динамики улучшения уровня судебной защиты в условиях цифровой экономики. За основу анализа взяты принципы, закрепленные в Европейской этической хартии об использовании искусственного интеллекта в судебных системах и окружающих их реалиях с тем, чтобы выработать контрольные точки, сигнализирующие о произошедших изменениях в структуре процессуальных отношений, обусловленные влиянием элементов «электронного правосудия».

**Ключевые слова:** цифровая экономика, электронное правосудие, трансформация процессуальных институтов, динамика улучшения уровня судебной защиты.

## Procedural Consequences of the Dynamics of the Improvement of the Judicial Protection Level in Conditions of Digital Economy

**Valeev Damir Kh.**

Deputy Dean for Research of the Law Faculty of the Kazan (Volga Region) Federal University  
Honored Lawyer of the Republic of Tatarstan  
LL.D., Professor

**Nuriev Anas G.**

Head of the Administrative Office of the Constitutional Court of the Republic of Tatarstan  
PhD (Law), Associate Professor

In the framework of the presented article, based on the dynamic model, an analysis of the procedural consequences of the dynamics of improving the level of judicial protection in the digital economy is carried out. The analysis is based on the principles enshrined in the European Ethical Charter on the use of artificial intelligence in the judicial systems and the realities surrounding them in order to develop control points signaling changes that have occurred in the structure of procedural relations due to the influence of the elements of "electronic justice".

**Keywords:** digital economy, e-justice, transformation of procedural institutions, dynamics of improving the level of judicial protection.

---

\* Исследование выполнено при финансовой поддержке РФФИ в рамках научного проекта № 18-29-16147 мк.